#*002*

第1回新ビジョン推進委員会の議論より

PCの更なる普及に向けて

新ビジョン推進委員会

るため、外部有識者からの意見を聞 2011」。その施策の具体化を図 進むべき道を展望した「新ビジョン 建協の今後の活動方針や会員企業の 般社団法人として再出発するPC 基盤整備に果たす役割等を見据え、一 これからのPC技術の可能性、社会 く場としてPC建協に設置したもの。

ゲットにおいた普及活動のあり方につ 対してはどうだったか。これらをター 組みを行ってきたという想いがあるの るところに対してはそれなりの取り PC建協は直接的な仕事の関係のあ クリート(PC)の更なる普及に向け いて話を進めたいと思います。 ですが、一歩外側の、学生、社会一般に たPC建協の活動の在り方について 木下:今日は、プレストレスト・コン ご 意見を伺いたいと思います。 今まで、

> どのように伝えるか 「PC」はどこまで理解されているか、

木下:私から口火をきらせていただ

とから始めては」というようなことを いかと。また他にも「もっと分かりや とが普及の妨げになっているんじゃな クリート」と言わなくてはならないこ という話がありました。また、国交省 よく言われます。 すい日本語はないのか、それを創るこ と表記したり「プレストレスト・コン の技術行政の責任者からは、「PC」 う言葉は余り使わないようにしよう。 際、工学会の先生からは「PC」とい 会とPC建協との意見交換を行った ト・コンクリートと言うようにしよう、 「PC」とは言わずにプレストレス て何だろうかと。先だってPC工学 まず、一般の方々にとって「PC」っ

メージを言語化しやすいのですが 坂本:例えば、「橋梁」というのはイ 「PC」といわれたときに、受け取る

思ってはいただけなくて困っています。 部分を伝えていくというのは僕はす くい。やはり言語化するというのは リートになってしまうので、プレスト いってしまうと、プレキャストコンク 西山:建築の用語として「PC」と る側に具体的に分かる言葉で分かる ような言葉じゃないですか。 すごく大事なことだと思うんです。 側がイメージをなかなか言語化しに ごく大事なことだなと思います。 レスト・コンクリートというふうに いうのは分かったような、分からない 建築の全体の中でPCというのは 例えば英語とかカタカナの言葉と 受け取

思っています。 思っています。 思っています。 とない、いろいろな分野にチャレンジをない、いろいろな分野にチャレスト・コンクリートというのは、いろいろな土木の構造物の大型化、長支間化、高層化など普通の鉄筋コンクリートではでなど普通の鉄筋コンクリートというのは、いろいろな分野にチャレンジをといいの構造物の大型化、長支間化、高層化の構造物の大型化、長支間化、高層化の構造物の大型化、長支間化、高層化の構造物の大型化、長支間化、高層化の構造物の大型化、長支間化、高層化の構造物の大型化、長支間化、高層化の構造物の大型化、長支間化、高層化を対しています。

大学では、残念ながらPCを1つ



造物、 違和感なく、ちゃんと美しい橋がつく の製品は、 例えばiPhoneなどアップル社 見ればものすごい、というのか。また、 技術なのだけれども、それは見る人が りやすくというところなのか、地味な の取り組みかもしれません。 だ、それはどちらかというとプロ好み 工夫の余地があるとは思います。 興味を引きつけるようにしています。 応用されていくのだという話をして る技術が将来的にはこういうものに 見せまして、今、皆さんが勉強してい 様々な橋梁を中心に、最新のPC構 随時、パワーポイントを使いまして 話だけしかしておりませんけれども、 かな部分を割いてPCの基礎的な 鉄筋コンクリートの授業の中のわず いいますと、コンクリート、いわゆる 限られているということで、私自身で 事情がありますが、全体の時間数が ではありません。それはいろいろな の科目として教えているような状況 それに対してPCですが、風景の中に たものがすっと受け入れられています。 しないですよね。 ですけど、そのこと自体は何らPR か、すさまじいことをやっているわけ しようというときに、素人目にも分か 自由度が少ないように思われますが トは鋼構造物に比較して、デザインの 佐々木:プレストレスト・コンクリー あるいは古いPCの構造物を 極限まで薄く軽くすると しかし出来上がっ PRを た

気になります。当にそれが必要なのかということもまず理解してくださいというのは、本まず理解してくださいというのは、本はよいので、成果を支える技術自体をはれているならば、そのことを伝えれられているならば、

どについてはほとんど知識がありませ 分からなかったのです。 橋は、見るだけでも圧倒されるのです る程度デザインがしっかりしている では調査や計画分野ばかりを担当し ろいろと興味を持っていただけるきっ 礎知識がなくても、やり方次第で、 他の橋はどうなっているのかなという い方に見るべきポイントを教わると、 ていただいた現場のプロで非常に詳し うやってどこを見たらいいのかがよく が、その辺の一般的な設計のPC橋を どの現場を見る機会はありまして、あ はプレストレスト・コンクリート橋な 松田:国交省で10年目です。これま うこともあるので、全く教科書的な基 目で見るようになりました。そうい いくつ見ても、何が特徴的なのか、ど んでした。それでも、 ていましたので、具体的な橋の構造な 「おお」という感じになって、それで、 地整勤務の時に ただ、同行し

域の興味を持ってくださる方々に、劣め、ある橋の近所に住んでおられる地少ない、というのが現実です。このた多いにも関わらず、職員の数が非常にが、特に市町村は、管理する橋の数がが、特に市町村は、管理する橋の数が

かけはできると思います。



らいいのではないかと思ってます。ださい」というような仕組をつくったいて、「こんな状態だったら町へ連絡くトを教える講習などを受けていただトを教える講習などを受けていただんや不具合の状況などを見るポイン

若者に夢を語ること世界的な視野で考えるべき、

中でどう発展して、将来どういうふうどんな位置づけにあって、この歴史のクリート技術というのは世界の中で例えば日本のプレストレスト・コン

にその技術を発展させようと考えてにその技術を発展させようと考えてにその技術を考えておられるのかもお伺のであれば、国内のマーケットは縮小していますが、海外にはまだまだインフラ整備が必要な地域がたくさんありますので、その技術を武器にいろいりますので、その技術を武器にいろいりますので、その技術を武器にいるにどんろな国へ売り込んでいくためにどんろな国へ売り込んでいくためにといる。

坂本:土木に進む人が減っています。 橋にはすごく物語性があって、A 地点とB地点を繋いでいるわけです。 橋にはすごく物語性があって、A 地点とB地点を繋いでいるわけです。 物語性で言えば、海外というのは1つ の要になります。そこでどういう物 の要になります。そこでどういうか それを伝えていくことというのはやは それを伝えていくことというのはやは をれを伝えていくことというのはやは というか、貢献ができて、どういう の要になります。



設計者の理解の問題PCのファンの存在、

のではないかと思うのです。 使ってもらっている背景になっている ンも多い。それがPCをたくさん 技術を牽引してきた自負があり、ファ いかと。ネクスコには我が国のPC そしてまた使っていただけるのではな され、その経験がその後に引き継がれ、 とのある人たちにはその良さが理解 かと考えています。PCを使ったこ にはPCのファンが多いのではない 橋のシェアが高いのですが、私は、九州 九州は他の地域に比べ伝統的にPC 梁についてどうなっているかというと 話したいと思います。 よって大きな開きがあることについて 木下:PCの普及は組織や分野に たとえば、

一方、「プレスト・コンクリートだよ」 一方、「プレスト・コンクリートだよ」 力との建築理解者を増やすための で、建築を学んでいる学生向けに講 をは極めて少ない。PC技術の理解 を言葉です。いわゆる一般の建築技 で、建築を学んでいる学生向けに講 を会は極めて少ない。PC技術の理解 を言葉を学んでいる学生向けに講 で、建築を学んでいる学生のけに講 で、建築を学んでいる学生のけに講 で、建築を学んでいる学生のけに講 で、建築を学んでいる学生のけに講



とか「ここの建物もプレストレストとか「ここの建物もプレスト・コンクリートが使われている」という、なることが、私は、最終的にはプレストレスト・コンクリートが使われている」という、なるとになるのではないかと思っておむことになるのではないかと思っております。

で本当に PCを分かってくれる人がで本当に PCを分かってくれる人がどれくらいいるか、というくれる人がどれくらいいるか、ということが大きいのかなと思います。

さんの領域を、施工の領域だけに閉じさんの領域を、施工の領域だけに閉じれば非常に残念なことと思います。すれば非常に残念なことと思います。なは橋梁などはもう設計・施工一体でひるべきだと思っているのですが、ということだといるが、ということを余りご存じなくて、そのためにことを余りご存じなくて、そのためにことを余りご存じなくて、

残念ながら、コンサルタントの人は を理解していないと、評価されません。 その中で橋梁型式を決めて詳細設計 や人がいないので、そういう基礎的 ばいいのですけれども、そんなパワー 当は発注者が比較設計から全部やれ サルタントに依頼しています。 しくないと思います。 しているかというとあまりPCに詳 に入りますので、その人たちがPC なものはコンサルタントで行います。 て、原案を5つぐらいつくります。本 とかいろいろな評価を。 行います。橋梁型式を含めて経済性 いろいろな条件の中で比較設計を 大石:道路橋を設計する場 るのではなくて、もう少し上流に広げ 分離発注でやってきたのは今までのや 、設計の考え方を理解して提案 設計と施工を それはコン

佐々木 葉 佐々木 葉

> ます。 の発注方式は今、徐々に採用されていです。 でも、設計と施工の同時発注でいないと設計できないというのは事実

大津:ネクスコでは、もっと広げて、大津:ネクスコでは、もっと広げて、最初から全部そちらでやってくださいというら全部そちらでやってくださいというのが、発注者の判断とか選択とかいうとが、発注者の判断とか選択とかいうとが、発注者の判断とか選択とかいうとに詳しいコンサルタントにやって欲しにと思っています。

り方です。その中で、施工は分かって



技術の理解はその後でもまずは素晴らしい成果品を.

西山:建築の意匠系の学生と話をした々木:プレストレスト・コンクリーをよく分かるのですけれども、やはりまっています。成果品を見て、あんな思っています。成果品を見て、あんな思っています。成果品を見て、あんなたのかというと PCというのが順いたのかというと PCというのがしたのかというと PCというのがとてもらう。その成果品は何でできてないたのかというと PCというのはとてもらっではないかと思うんです。

始めます。 始めます。

佐々木:構造物を如何に重力から解 佐々木:構造物を如何に重力から解 がするか。スパンを飛ばすためにこ ういう工夫があったとか、あるいは問題の解決に役だった、とい あるいは問題の解決に役だった、とい あるいは問題の解決に役だった、とい あるいは問題の解決に役だったとか、 あるいは問題の解決に役だったとか、 あるいは問題の解決に役だったとか、 を造るために、この技術が必要だった を造るために、この技術が必要だった



えがない状態で出したいと。それだっ

かせたいとか、柱をなるべくなくした

い。 大きなスラブで、バーンと何も支

たい作品が多いです。 だから、もう浮ていると、とにかく重力から開放され

といいなと思います。だという観点で作品集を編集されるよってこういう問題を解決できたん

未下:まず、すごいなと感動を与える ということですね。これからは、PC ということですね。これからは、PC ということですね。これからは、PC の作品を広報誌、例えば JALや ああいう雑誌の中にある一風景のよ ああいう雑誌の中にある一風景のよ うなものとして見せられないかなと 思います。そうやって PCの良さを 思います。そうやって PCの良さを

語りかけが大切にあわせた

的なものですが、そもそもPC作品ある年に建設された物件という報告いるイヤーブックを手にし)ここには佐々木:(PC 建協がとりまとめて



作品というもの、それこそ世界中の作品を集めたものが本来1冊あるべきかなと思います。 おいと思うればいいのれば、その良さや、何がポイントかがれば、その良さや、何がポイントかがれば、その良さや、何がポイントかがからないと思うんです。 作品の特徴なかが分からないです。 作品の特徴なかが分からないです。 作品の特徴なりのコメントを載せてもらうだけでも、「あ、そうなんだ」という気付きがりのコメントを載せてもらうだけでも、「あ、そうなんだ」という気付きが

佐々木:先ほどもいいましたが、形とたれのどこが素晴らしいのか、先ほどこれのどこが素晴らしいのか、先ほどこれのどこが素晴らしいのか、先ほどこれのどこが素晴らしいのか、先ほどいではないかなと思っています。

ると思いますけど。

あるので、興味を持って見ていただけ

佐々木:先ほどもいいましたが、形と たっと武骨になってしまった、という ありますけど、基本的には仕上がりの ありますけど、基本的には仕上がりの ありますけど、基本的には仕上がりの ありますけど、基本的には仕上がりの ありますけど、基本的には仕上がりの もっと武骨になってしまった、という ようなことを併せて説明する。つま らい大変か、ということですね。その らい大変か、ということですね。その ということを理解してもらえるかが、 ということを理解してもらえるかが、 重要です。

西山:建築では如何に重力から解放



では?こうなったという比較も面白いのこうなったという比較も面白いのこの技術があるからこうなり、無いと空間を作るには素晴らしい技術です。

新たな広報誌の発刊をPCの素晴らしさを伝える

本下:もともとはPCを社会全体に本下:もともとはPCを社会全体にろお話を伺っていると、これからどうろお話を伺っていると、これからどうろお話を伺っていると、これからどういうふうに提供していくべきかといったとやら、あるいは一般の方々にPCをとやら、あるいは一般の方々にPCをとやら、あるいは一般の方々にPCをとやら、あるいは一般の方々にとしているだきたいと思っています。させていただきたいと思っています。

ます。ありがとうございました。 今日の討議を終わりにしたいと思い は新しい広報誌づくりにしっかりと のでありました。いただいたご意見 付け方など、大変具体的で、貴重なも いたご意見は、写真の撮り方、解説の め、PCの交流広場のような雑誌に などさまざまな方々からの寄稿を集 風景や物語をルポタージュで紹介 ります。社会全体に広くPCの魅力 反映させていただくことをお約束し、 広報誌づくりにあたって、本日いただ なることを目指しております。その たり、発注者、設計者、研究者、教育者 を伝えることを目的に、PCの美しい を伝える作品集のあり方に及びまし たに広報誌を発刊することにしてお た。実は、PC建協は25年度から新 そして、議論はPCの素晴らしさ



Column



横浜国立大学名誉教授 池田 尚治

次世代を考え 「プレストレストコンクリート」を 日本語で **一「張筋コンクリート」を提案する一**

プレストレストコンクリート技術(PC技術)は今や橋梁として国土の ネットワークの主要な構成要素となっています。まさに我々の生活を 根幹から支えているのは高張力PC鋼材によって締め付けられた頑丈な コンクリートのラインなのです。このラインを横から眺めると極めて 軽快で躍動感があり人工的な美しい景観を構成しています。また、 新幹線などの鉄道の枕木もほとんどがPC製で鉄道の安全に寄与してい ます。このようなPC技術は今から約80年前に実用化されたものです が世の中には鉄筋コンクリートのように知れ渡ってはいないようです。 大学の建設系学科の教育でもPC技術の最新の情報については残念なが らほとんど教えられていません。つまり大学の専門教育よりも実社会の 方がはるかにPC技術に関しては先を進んでいるのです。いわんや世間 一般の市民にとってはPC技術の知識はほとんどないものと思われます。 しかしながら現実には世界の近代インフラはその多くはPC技術で構成 されて来ているのです。昨年開通した新東名高速道路ではPC技術がそ の主役になっているのです。自分たちが日常利用しているインフラの変 貌については本来興味があると思うのですがPC関係者がこれまで広報 に力を入れる余裕がなかったので一般市民や大学教育との間にこのよう なギャップが生じてきたものと思われます。今般、PC建設業協会で新た に「PCプレス」とネーミングした広報誌を創刊することは誠に時宜を得た もので今後のPC技術の発展普及に大いに貢献することと期待されます。

ところでここで一つの提案があります。PC技術が知識として我が国 で一般に普及してこなかった理由の一つとしてPCの正式名称をプレス トレストコンクリートという英語名の長いカタカナでそのまま用いてき たことにもあると思います。漢字で表すものとして「鋼弦コンクリート」 が初期に用いられましたが何故か普及しませんでした。そこで色々考え た結果なのですが「鉄筋コンクリート」の用語が普及しているのでこれに 倣ってプレストレストコンクリートを「張筋コンクリート」とするのは如 何でしょうか?緊張材には新素材も使いますので「鋼弦」よりは「張筋」の 方が力学的にも材料学的にも適していると考えています。用語には慣れ が必要ですので当面はプレストレストコンクリート(PCまたは張筋コ ンクリート)のように併記すると良いと思います。新しい用語を誕生させ てPC技術(張筋技術)の一層の発展普及を期待する次第です。 ついでな がらPC斜張橋はコンクリート斜張橋に、エクストラドーズド橋はコンク リート張弦橋と呼ぶのは如何でしょうか?